

EL DIARIO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN

En Orihuela, 11 pesetas al mes
Fuera, trimestre, 3 30

ANUNCIOS
y comunicados a precios convencionales

El Gobernador civil de la provincia, según se dijo en una sesión, dice que don Adolfo Wandosell es alcalde conservador catista.

Don Adolfo Wandosell afirmó al tomar posesión de cargo de alcalde, que es liberal romanonista.

¿Quién de los dos dice la verdad?

La Juventud Liberal Valarinista

A las tres de la tarde de ayer, se reunió esta naciente asociación, en la casa de nuestros ilustres amigos los señores Ruiz Valarino, acto al que concurrieron más de cien jóvenes liberales de la localidad, siendo la nota más simpática de la reunión, la confraternidad reinante, entre las distintas clases sociales que allí estaban representadas, codeándose con democrática familiaridad, los gabanes de los acomodados, con las blusas de los obreros y las chaquetas de los menestrales.

Abierta la sesión por el presidente D. José Marin Garrigós, se leyó y aprobó el acta de constitución de la sociedad; y dada cuenta de la renuncia de este, se nombró por aclamación, presidente de la Juventud Liberal Valarinista, á nuestro querido amigo el letrado y diputado provincial, D. Francisco Ballesteros Meseguer, á propuesta del distinguido joven D. Carlos García Hernández.

Se leyó un entusiasta mensaje dirigido por la Juventud Liberal Valarinista á los señores Ruiz Valarino, que fué aprobado por unanimidad, y firmado por todos los presentes, y el Sr. Ballesteros, pasó á ocupar la presidencia, desde la cual, en breves frases, dió las gracias á los que por manera tan espontánea y unánime le habían elegido para ocupar aquel puesto de honor,

en las avanzadas del partido liberal; añadió, que reiteradamente se le había ofrecido la presidencia de la Juventud, y que él la hubiera aceptado desde el primer momento, satisfecho y agradecido, porque para él, aquel era un puesto, que le honraba muchísimo, pero dado el espíritu de rencores y odios, que agita á los enemigos de la libertad, y de los señores Ruiz Valarino en Orihuela, que vaciló antes de aceptar, y solo cuando después de consultarlo á sus indiscutibles jefes, y habiendo éstos indicado que debía aceptarlo, había diferido á los requerimientos, reiterados y cariñosos de los que le honraban con tal designación.

Dedicó un párrafo elocuente y brillante á la juventud, esperanza y aliento de la Patria y de todos los organismos, y añadió, que á sus trabajos múltiples de los días últimos, realizados con entusiasmo, les había faltado el calor, que en aquellos momentos le daba el verse rodeado del elemento joven, enérgico y entusiasta del partido.

Siguió dedicando frases de gratitud, y de adhesión inquebrantable al jefe del partido liberal democrático de Orihuela, don Manuel Ruiz Valarino, ofreciéndose á los presentes, y ausentes jóvenes liberales, y repitiéndoles las gracias por haberle elegido presidente de la naciente y ya poderosa asociación, acabando con un viva á los señores Ruiz Valarino, que fué calurosamente contestado por todos las circunstancias; sonando después una prolongada salva de aplausos, con que los jóvenes liberales valarinistas de Orihuela, saludaron

el primer discurso que les dirigia su jefe local.

El entusiasmo, fué indescribible y de él solo puede darse cabal cuenta, el que asistiera á la numerosa reunión política, en la que nació la idea que muy bien acogida de fundar un círculo.

El presidente de la Juventud Liberal Valarinista, obsequió espléndidamente á sus camaradas de asociación, con dulces, licres y habanos.

La Juventud Liberal Valarinista, naciente, y ya poderosa por su número y cohesión, es un organismo, importante, del que el partido liberal orihuelano, puede esperar, frutos copiosos y sancaídos.

Mañana, publicaremos el mensaje que la Juventud Liberal Valarinista, envía á sus ilustres caballos, los señores D. Trinitario, D. Manuel y D. Vicente Ruiz Valarino.

Felicitemos á esa juventud entusiasta y altruista por la obra que inicia en esta ciudad, y á su presidente nuestro entrañable amigo el Sr. Ballesteros Meseguer en cuyas dotes firmos, por que creemos que ha de saber llevar á esos jóvenes decididos y valerosos al triunfo de sus ideales, dando días de gloria á la Patria «chica» y á la Libertad, amor de todos los que asistieron á la memorable é importante reunión de ayer tarde.

RECORTES

¿El programa de Dato?

Art. 32. Las Cortes se reúnen todos los años, «lo menos posible».

Art. 36. El Rey nombra para cada legislatura de entre los mismos senadores el Presidente del Senado. «Pero puede darse el caso de que acepte la dimisión al Presidente en funciones cuando vayan á abrirse las Cortes, y no le designe sucesor sino cuando se disponga á disolverlas.»

Art. 45. Además de la potestad legislativa que ejercen las Cortes con el Rey, les pertenecen las facultades siguientes:

3. Hacer efectiva la responsabilidad de los Ministros. (Este párra-

fo deberá suprimirse porque se presta á choetas impropias de la seriedad del Código fundamental.)

Art. 48. La persona del Rey es sagrada é inviolable. «Por eso los Ministros procuraran escucharse con ella siempre que puedan.»

Art. 50. La potestad de hacer ejecutar las leyes reside en el Rey. «Esto no obstante cuando alguna sancionada y promulgada inite á un número de españoles bastante para meter ruido en la Prensa y amenazar cometerlo en la calle, queda al arbitrio de los Ministros atenuar el precepto legal, suspender su aplicación ó dar la ley por derogada.»

«Para los efectos del párrafo anterior se entenderá que una voz de la izquierda vale por ciento de las de la derecha.»

Art. 53. Los grados, ascensos y recompensas militares se concederán con arreglo á las leyes. «Debe decir: «Se concederán según el arbitrio ministerial.»

Art. 54. Corresponde además al Rey:

3. Indultar á los delincuentes con arreglo á las leyes. «Bien entendido que habrá de indultar necesariamente á los reos no militares condenados á muerte por delitos políticos, el incendio de Iglesias y Conventos, y el asesinato de personas constituidas en autoridad, son delitos políticos. Para los demás reos políticos habrá indultos contra ley ampisimos y periódicos, mientras no parezca prudente elevar á dogma constitucional la impunidad sistemática.»

(Continuará)

(De «Vida Ciudadana»)

SOPISMAS DEL ENEMIGO

Sentado ante la ampulosa mesa, de la redacción de un periódico local—

el periodista jubilado, tras el primer alarde de maestría, deja correr su local fantasía y llena cuartillas, tergiversando hechos é inventando á porfía, cual si se le escapara uno de sus primorosos cuentos.

Viéndose de hecho, convertido en «fondista» el periodista de referencia,

y sin tener en cuenta la vida de huérfano, que el aludido periódico ha tenido hasta encontrar un padre adoptivo, que de todo puede vanagloriarse menos de tener una historia de político ilustre, venció una serie de alegatos absurdos, teniendo

Las mejores tintas para escribir llevan la marca "WIGTY"

Están de venta en la imprenta de Juan Sansano. Las plumas no se oxidan



LA FORTUNA PARA TODOS. 27 MILLONES DE PESETAS

PREMIOS OFICIALES Y REPARTIDOS EN 158 SORTEOS OFICIALES

(Vista de Madrid, de París y otros)

11.043 Premios desde 100 Pesetas a 1.000.000

UN SORTEO CADA OCHO DIAS POR TERMINO MEDIO
Ganar inmediato de los Premios. — Detalles gratuitos

SEGURIDAD ABSOLUTA.

Para tomar parte asegurada en los 158 Sorteos, envíase

7 Ptas 50, solo y único pago,

en sellos, o mejor en giro postal, sobre monedero o giro mudo, a

EL PORTO DEL AEREO, Diputación 234 BARCELONA

y Lauria 37

cuya Dirección remitirá los Números a vuelta de correo.

por base para ellos la falsedad y para su desenvolvimiento, el desecoco más inaudito.

Confiesa que tiene ó posee diferentes caminos, por donde puede llegar á justificar el «des crédito valarinista». Y hay que declarar, paladinamente, que después de habernos gracia su sorteo, le invitamos al «fondista» á que tome otra de las múltiples guías de que puede hacer uso, porque la emprendida, tan solo sirve de orgullo para nosotros y de des crédito para los que actualmente se llaman «amigos del periodista».

Es legendaria en Orihuela la existencia de un partido liberal, que defendió su credo hasta con las vidas de sus hombres cuando fué necesario. Este partido liberal fué víctima durante las épocas calamitosas del resurgimiento de la reacción, de las iras de sus enemigos. Aquellos heroes de la libertad fueron perseguidos en varias ocasiones por los facciosos enemigos; y muchas veces, muchos hubieron de abandonar el hogar codiciado, por no sucumbir á manos de un elegabalo disfrazado de «otra cosa».

De entonces vive en Orihuela, cada vez más pujante un partido liberal, que honra á sus caudillos, y es gloria de la libertad. En ese partido hay una característica, que le define y ennoblece, «el amor á la idea», y «la falta de ambiciones». Un día, surgió un hombre, era el que luego fué ilustre y personaje de gran valía, de apellido liberal, de historia liberal. D. Trinitario Ruiz Capdepón; y el hombre que convivió y congenió tan-

to y tanto tiempo en la política liberal del añejo partido, fué elegido en jefe; y se le amó como Jefe y se le adoro como oriolano. No fué el amor al hombre, solo, si no al hombre y al político; y fué la adoración al paisano benefactor de Orihuela y de los oriolanos. Y al venerar á D. Trinitario, rezábamos solemne culto al cariño por nuestra Orihuela. D. Trinitario y Orihuela, eran inseparables, según él, para nosotros.

Quede sentado, «que no es el amor á Orihuela ó la adhesión á un hombre el sentimiento motor de la política valarinista». Es sencillamente «el motor, la idea; la política liberal», que representó para nuestro honor, un liberal, D. Trinitario Ruiz Capdepón; y justo é inseparablemente nuestro amor á Orihuela, unido con el que sentimos—y cuyo recuerdo es imborrable por nuestro paisano, que era nuestro Jefe, cuya jefatura heredó su hijo D. Manuel, y que continúa como en vida de nuestro malogrado paisano, teniendo nuestra confianza y adhesión incondicional.

Efectivamente,—y sin llegar el caso de poder remunerador—tuvo nuestro D. Trinitario en las postrimerias de su vida, amargas é increíbles decepciones en su política. Amigos de siempre, políticos-liberales de muchos años, aduladores—erotes fueron—mientras vivieron junto al calor de la personalidad de nuestro difunto Jefe, desertaron traidores, á filas de política enemiga. Y fueron desertores, porque en aquel paréntesis de pasividad política, creyeron los huídos, ver el final de la política honra-

da, bienhechora y digna. Estaba nuestro partido entoces rejuveneciéndose y tomando nuevos bríos para otra etapa de mando tan larga como la primera.

Y seguramente, no ignoró «Parsifal», que el grupo que inició la deserción—deserción, que no continuó y quedó reducida á un corto número—el grupo,—repito—que se marchó de nosotros, estaba formado por personas y personajes, que eran, los que más agradecidos, debieron haberse mostrado á D. Trinitario y á la política liberal. En aquel grupo, estaban los que habían obtenido siempre mercedes, cargos, «honores», medios y facilidades para estender sus industrias y comercio, padres cuyos hijos habían obtenido prebendas retribuidas, señores que gozaron la confianza de D. Trinitario, otros por quienes, se puso paliativo á ciertos actos para evitar su des crédito personal, etc. etc. Y sabe el cronista de «El Eco» quienes eran los de aquel grupo. Pues unos cuantos de los que hoy se llaman amigos suyos, y precisamente, algunos de los que forman parte del núcleo de concejales interinos. ¡No era natural, que nuestro D. Trinitario mostrase sus lágrimas y desconsuelo al Sr. Ballesteros cuando supe y enterese de la incalificable acción de unos cuantos, cuyo más duro calificativo para ellos debe ser el de «desagradecidos»!

Vaya pues, tomando notas en su carnet, el incipiente y ya fracasado periodista. Continúe en su sentenciencia. Nosotros iremos demostrándole paso entre paso y un día tras otro, cuán sofisticos son sus argumentos y cuanta argucia hay en ellos. No queremos dejar de refutar ciertas estampaciones que se producen con el canto del cisne, en la iniciación de la muerte. Y muerte triste, pues el «cisne muere de hambre», y vislumbrando á lo lejos un yantar succulento.

A «Parsifal», le va á adquirir un rotativo de los de mejor marca, y una corbata gualda, cuando termine de elaborar y publicar la serie de alegatos, de los que van publicados tres.

¡Que guía, sin guía!

En sucesivos números, y conforme

las cuestiones de palpitante interés político nos lo permitan, iremos conveniendo al lector, de cuán erróneo es cuanto escribe el vocero de nuestros enemigos.

UN MITIN EN CALLOSA

Ayer mañana dió un mitin sobre asuntos de aguas en el teatro de la vecina villa de Callosa, el orador Sr. Revenga. Le esperaron en la estación, unos cuantos de sus oyentes, y en el teatro, que no es muy grande, había bastantes lugares vacíos.

El Sr. Revenga, habló con elocuencia, pero su discurso, fué escuchado con frialdad, sin producir los aplausos que seguramente esperaba el disertante, que dijo terminantemente que respetaba á los representantes de los distritos de levante, en cuyas demarcaciones no hacía política.

Se anunció otro mitin de la misma naturaleza en esta ciudad, para el domingo venidero.

Acto de caridad

Las Señoras de la Acción Católica-Social obsequiaron ayer á los reclusos de esta cárcel con una succulenta comida, como tienen costumbre de hacerlo varias veces en el año.

Asistió á ella el Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis sirviendo por su propia mano los platos á los presos, quienes estaban encantados, como las Señoras que asistían, de la sencillez de carácter de nuestro Virtuoso Prelado. Dirigió la palabra á los presentes y amonestaba á los reclusos aconsejándoles el bien y las buenas costumbres.

Ha resultado un acto verdaderamente emocionante al contemplar como las altas dignidades de la Iglesia concurren á las más bajas esferas de la sociedad.



Comentarios

políticos

Nos comunican de Callosa, que «menterillas» ha nombrado unos guardias de consumos, que solo pretenden hacer trenco, con otros de los que tiene aquí VV. C.

Vease la clase. Uno de ellos, denominado de mote «el Zarpaor», se pretexto de ver a unas muchachas jóvenes y guapas, conducir contrabando, las persiguió, en forma grosera y ellas huyendo del sátiro, tuvieron que entrar en el establecimiento de don Luis Manresa, al que pidieron protección contra el lascivo y brutal consumero.

El dueño de la tienda, como buen caballero, protegió a las pobres muchachas contra el atropello que en ellas quería hacer el consumero «simio» y éste enfurecido por que se le escapaba la presa femenina, quiso hacer uso de la escopeta, con lo que se produjo el consiguiente escándalo.

«El Zarpaor», quiso hacer honor a su mote, arrojando sus «zarpas» a aquellas jóvenes.

Lo referido dará idea de la clase de segetos de que están rodeados los «menterillas, de Orihuela y Callosa; tal es la garantía de que disfrutan bajo esta dominación vergonzosa, las personas honradas.

El abuso no puede calificarse. «Lo mismo aquí que allá...»

NOTICIAS

El Nuncio de S. S. dirigió ayer al Ilmo Sr. Obispo de la diócesis, el siguiente telégrama.

Madrid 18 20. Me es muy placentero reiterar efusivos agradecimientos a vuestra excelencia, autoridades, clero y pueblo de esa amadísima diócesis.

Nuncio Apostólico.

Este año, la fiesta de S. Anton, se ha prolongado, pues en vista de la desahuciable tarde que hizo el día del santo, se dejó la rifa del cerdo, para la de ayer, con cuyo motivo, se repitió la romería a las inmediaciones del eremitorio, que estuvieron muy concurridas. Las dos tardes, la banda municipal, tocó en la esplanada de la ermita.

El teatro circo, ha estado concurridísimo durante las dos últimas noches, en la primera de las cuales, admiró el público la película de gran sensación «Quo Vadis», y en la segunda un programa variadísimo y sugestivo.

Ayer, hubo asalto en el «Casino Orceliano», concurriendo a la elegante sociedad, damas elegantes y bellas señoritas, que hicieron con su encantadora preseñía que el rato fuera deliciosísimo.

El cerdo de San Anton, le tocó en suerte al niño Alfonsito Martínez Cremades, hijo menor de nuestro amigo D. Antonio Martínez Piza.

CLINICA MÉDICO-QUIRURGICA

Laboratorio de Análisis

D. García Nogel-Josebto Escobano

-Vacunación contra la fiebre Tifoidea-

comprada personalmente la eficacia e inocuidad de esta vacuna para evitar la fiebre tifoidea, se catifica en esta Clinica a las 4 de la tarde en los días laborables

Carteles para funciones religiosas, muy artísticos, se hacen en casa de Sansano

VINOS de Vadepañas

Se venden en casa de José Gil Calle de la Acequia. Tinto a 0,50 ptas, litro, blanco 0,55 id. En casa de la Roja.

Tarjetas de visita, al minuto, en casa de Sansano

Imprenta, Librería y Objetos de escritorio

JUAN SANSANO

S. P. A.

ORIHUELA

Se confeccionan artísticamente grabados, en color y en negro. Especialidad en trabajos comerciales: tarjetas, programas, memorandums, sobres, papel, etc. Alegorías para anuncios de espectáculos, carteles artísticos para funciones religiosas. Tarjetas de invitación, alminarios, prospectos.

En esta casa están de venta, las universalmente reconocidas como superiores a todas

TINTAS para escribir WIGTI

Esta tinta es «doble negra» y permanente y no ataca las plumas. Tinteros desde 10 cént.

OSRAM

FILAMENTO DE HILO ESTIRADO

SUPERIOR

A TODAS



† Lápidas

Catálogos con modelos y precios en la Imprenta de Sansano. Son muy baratas, de eterna duración, y de gran valor artístico

Rótulos esmaltados de todas clases. Letras suetas para inscripciones sobre cristales y para balcones. Rotulación de numeración de casas y para teatros, fondas, colegios, hospitales, nichos, etc. Etiquetas. Vea usted antes de decidirse el catálogo de objetos **esmaltados**

Juan Sansano - Orihuela



ARMARIO DE MADERAS

DE

Adolfo Wandosell

Establecido en la calle de Unión Agrícola, Orihuela. En tan importante establecimiento, encontrará el público una gran variedad de precios, y maderas en calidad superior a todas las que se han vendido en esta ciudad, puesto que el señor Wandosell tiene firmados varios contratos con las casas más importantes del extranjero, con el fin de poder competir con toda España.

Calle de Unión Agrícola - Orihuela

Lea usted a la izquierda

Flores de mi locura

Colección de versos de la gentil y prodigiosa poetisa **REMEDIOS PICO** con «Pórtico» de Gustavo Arlés, y «Elogio lírico» de Montoro.

Precio: 2 pts. en casa de Sansano.

Banco de Cartagena

Caja de Ahorros

Cartagena. Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Caravaca, Sevilla, Alicante, Huelva, Mazarrón, Cieza, Melilla, Huelva, Cadiz, Alcoy, Elche y Yecla.

Saldo anterior	Ptas. 115,208,983,42
Imposiciones durante la semana.	435,193,29
Suma	Ptas. 115,644,146,71
Reintegros.	457,988,62
Raldo.	Ptas. 115,186,158

Cartagena 31 de Octubre de 1913

GARANTIA

ESTABLECIMIENTO DE MADERAS

ADOLFO WANDOSELL

CALLE DE UNIÓN AGRÍCOLA - ORIHUELA

El anuncio de S. Domingo a las 11 de la noche de 1913... El anuncio de S. Domingo a las 11 de la noche de 1913... El anuncio de S. Domingo a las 11 de la noche de 1913...